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峄峄城城万万亩亩榴榴园园受受冻冻害害几几近近绝绝产产
6年以内的幼树95%冻死，四川石榴趁机大举进入

文/片 见习记者 秦政

守着万亩榴园
卖起了外地石榴

9月20日上午，齐鲁晚报记
者在峄城万亩榴园看到，路两
旁有不少商户在售卖石榴，销
售情况十分火爆，不乏有人开
着货车大量采购，甚至出现了
排队购买的现象。

但是，齐鲁晚报记者在销
售现场却发现了一个奇怪的状
况，这些停靠在路边拉石榴售
卖的大货车，挂的都是外地牌
照，石榴园的石榴难道还需要
使用外地牌照的车来运输吗？
带着疑问，齐鲁晚报记者和售
卖商户进行了交流。原来，目前
在市场上售卖的大都是从四川
大凉山会理县运送到峄城万亩
榴园的石榴，有的甚至直接挂
上了万亩榴园产的商标售卖，
几乎没有人在卖本地石榴，即
使有，品相也较差。

据商家介绍，今年峄城就
没怎么产石榴，目前在万亩榴
园附近有百余家售卖石榴的商
铺，几乎都是挂着万亩榴园或
者峄城石榴的标志出售石榴。
即使卖的不是本地石榴，也丝
毫不影响销售，中秋节前几天，
卖得好的商家甚至出现了供不
应求的局面。之所以要以万亩
榴园的名义售卖，主要还是因
为峄城石榴的品牌响，特别是
外地游客，听到是峄城石榴就
觉得是好石榴。

石榴树大面积枯死
昔日榴园风光不再

万亩榴园不产石榴，这
到底是怎么回事？随后，齐鲁
晚报记者深入万亩榴园种植
区，试图从石榴种植户那里
得到答案。

在园区一望亭附近，齐鲁
晚报记者找到了一位石榴种植
大户孙先生，并在他的带领下

进入石榴种植园。园内的情景
让人大吃一惊：大片大片的石
榴树已经枯死，只有少量的老
树还存活着，但这些侥幸存活
下来的老树也没有结果。

石榴树枯死了，自然无法
结果。孙先生告诉齐鲁晚报记
者：“去年冬天的一场暴雪，让
园区内的石榴树大面积冻死，
特别是幼苗，几乎无一幸免。初
步估计，石榴减产达到百分之
九十五左右。”

孙先生一家共十口人，受
遗传性残疾影响，有七口人患
病，一家人的生活除了靠政府
的低保外，卖石榴是主要收入
来源。但是，这次灾害让他家的
石榴几近绝产

孙先生说，“现在只能从四
川会理进货销售，但这样一来，
销售的成本就大了很多。原本
自家种植的石榴每斤只需要一
元多的成本，而现在进货每斤
成本要达到3元左右。但是，石
榴价格却没有涨上去，这样一
来，利润减少近百分之五十，家
里的日子更难过了。”

靠山吃山，靠水吃水。在万
亩榴园，像孙先生这样靠石榴
生活的家庭还有很多。在王府
庄村，齐鲁晚报记者走访了多
家农户，每每提到今年的石榴
树情况，村里的农妇都会掉下
眼泪。她们说，“太心疼了，那么
多树一夜之间就死了。今年的
石榴算是绝产了，即使及时补
救，本地石榴至少需要3到5年
的时间才会复苏。”也就是说，
至少三年内很难再吃到万亩榴
园的石榴了。

此次榴园冻害
数十年不遇

目前，峄城石榴园的石榴
有三万多亩，主要由林业局、农
业局、石榴研究院三个部门联
合管理。受到如此严重的灾害影
响，到底应该如何善后处理？9月
20日下午，齐鲁晚报记者采访了
峄城区林业局副局长任思伦。

任思伦向齐鲁晚报记者提
供了一份2016年8月18日公布
的《关于对峄城区石榴受冻害
损失情况的说明》。

任思伦说：“去年11月连续
一周的暴雪降温之后，全区石
榴大面积遭受严重冻害，规模
之大、程度之重数十年不遇。而
且当时降雪时间太早，11月份
如此严重的降雪太罕见了，那
时候叶还没落完，水分没收干，
果树还没有进入冬眠期。园区
受灾之后，我们马上联系相关
部门，试图对石榴树进行抢救，
清理积雪，加强管理，冻伤严重
的马上清理出园区，以免影响
其他苗木的生长，还有存活希
望的，抓紧时间补救。但是根本
无从抢救，受灾面积太大。”

任思伦解释说：“之所以
现在才作出这份说明，是因为
石榴树冻害容易出现‘假死’
现象，看似冻死的石榴有的会
在来年春天甚至夏天重新发
芽，这样一来，重新发芽的石
榴树的复苏时间会比种植新
树成材的时间大大缩短。初步
估算，今年的石榴减产量在百
分之八十以上。完全冻死的石
榴树主要集中在1-6年生的幼
树，百分之九十五的幼树完全
冻死了，而老树的情况相对好
一点。”

针对石榴农户更为关心的
救灾扶持问题，任思伦给出答
复：“这次受灾太为严重，区、镇
政府也给予了大力支持，但是
林业的恢复重建不比其他，是
一个漫长的过程。目前预计在
一周左右的时间，将联合石
榴研究院和有关专家，对受
灾状况进行具体的调研和评
估，上报到省林业厅，争取政
策和资金上的支持。对于受
灾成片的石榴园进行补助，
帮助他们早日恢复生产。生
产、生活困难的群众可申请救
灾补助资金。另外，将建立政策
性保险机制，给石榴树上保险，
这样可以降低生产风险，减轻
损失。”

枣庄市峄城区被誉为“中国石榴城”，是目前中国栽培面积最大、优良品种最多、产量最高、品质最优的石榴生产基地地之一。每年中秋
节到国庆节期间，是石榴成熟销售的旺季。但是近日齐鲁晚报记者发现，峄城万亩榴园内多了不少外地牌照贩卖石榴的的大卡车。为啥石榴
包装上贴的是四川的标签？峄城本地的石榴去哪儿了？

葛应对

防冻害最根本方法是改良品种

石榴园几乎绝产，改良
品种势在必行。

《关于对峄城区石榴受
冻害损失情况的说明》中提
到，石榴品种不同，抗灾能力
差异明显。大马牙、岗榴、大
青皮等品种的抗寒性相对较
差，受冻严重，红皮酸、青皮
酸、三百甜等品种受冻相对
较轻。

目前，林业局正在和石
榴研究院计划研发新的抗
冻品种，但是这条道路走起
来比较困难。石榴园的石榴
品种是经过了几百年历史
考验的品种，如何在此基础
上提高，着实需要下大工

夫。林业部门表示：“冻害是
北方石榴生产最大的限制
因子。防止石榴冻害最根本
的方法就是选用抗寒石榴
品种。一是及时改良石榴品
种，驯化栽培出抗寒、优良、
高产的品种。二是积极推广
和研究预防冻害和冷害的
措施，让农户知道该怎么防
冻、如何防冻。另外，要加强
对石榴种植户树体越冬保
护的培训。每年入冬前对石
榴种植户及时培训，教会他
们如何保护石榴树过冬。相
关部门也会设置风障，建立
防护林带，降低低温寒潮对
树体的伤害。”

目前，在万亩榴园附近
的石榴销售市场，卖的多是
外地石榴。商户告诉齐鲁
晚报记者，每年中秋节前
一个月，他们都会从四川
订购大量的石榴来峄城销
售。那么，为什么号称“中国
石榴城”的峄城会从外地运
来石榴售卖呢？

对此，峄城区林业局副局
长任思伦认为：“在枣庄市，石
榴的销售旺季是中秋节前一
周左右，在这期间，大家都需
要购买石榴走亲访友，毕竟峄
城石榴名声在外。可是在这个
时候，峄城的石榴恰恰没有完
全成熟。由于纬度和品种的原
因，峄城石榴真正的成熟期是
在‘十一’前后，中秋节前即使
想销售，也没成熟。但是四川
石榴就不同了，四川石榴成熟

较早，正好赶上中秋节前的销
售旺季。有些商户就趁这个时
间差，从四川订购石榴来峄城
卖。实际上，每年万亩榴园几
万亩的石榴，也是不愁销售
的，只不过赶不上中秋节前的
销售旺季。”

那么，本地石榴和外地
石榴的区别在哪里呢？为什
么当地人和游客都喜欢购买
本地石榴？任思伦给出了答
案，“本地石榴的最大特点是
含糖分高、石榴籽较大，而外
地石榴的特点是含水分高、
石榴籽较小。举个例子，用手
剥石榴吃的时候，本地石榴
吃完手上会感觉黏糊糊的，
而吃外地石榴就不会有这种
感觉。这就是二者的区别，也
是为什么当地人喜欢购买本
地石榴的原因。”

葛比较

外地石榴和峄城石榴有啥区别

▲正常年份，石榴挂满枝头。(资料图)

万亩石榴园的石榴树大面积枯死，只有个

别树的枝头能看到几个石榴。
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